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Panorama Nacional 
 
 

Supervisa López Obrador obras de la presa El Zapotillo  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/12/politica/004n1pol 
Jalisco. - Al realizar una gira para supervisar la reanudación de las obras en 
la presa El Zapotillo –detenidas durante 10 años–, en Jalisco, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador celebró que pudiera encontrarse una 
alternativa técnica que permitirá incrementar hasta 3 mil litros de agua por 
segundo y, en paralelo, evitar la inundación de tres comunidades en esa 
entidad: Acasico, Temacapulín y Palmarejo. En un video que publicó en sus 
redes sociales, el mandatario estuvo acompañado del secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López; el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro; 
la encargada del plan de justicia, Claudia Gómez Godoy, y del titular de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo. 
 
Cuestión de tiempo, ampliar plazo a Ejército  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cuestion-de-tiempo-ampliar-plazo-ejercito 
La aprobación de la reforma propuesta por la diputada priista Yolanda de la 
Torre, para ampliar la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles de 2024 
a 2028, es cuestión de tiempo, pues ya cuenta con los votos que se 
requieren. Mañana martes se prevé su aval en la Comisión de Puntos 
Constitucionales, mientras que en el pleno se requieren 333 sufragios a 
favor, suponiendo que el día de la votación se encuentren los 500 
legisladores presentes.  
Morena y sus aliados de los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de 
México, que respaldan la iniciativa, cuentan con 277 diputados, por lo que 
sólo se necesitan 56 votos favorables de los priistas, que reúnen 69 curules. 
El pasado jueves, la bancada del PRI, encabezada por Alejandro Moreno 
Cárdenas y Rubén Moreira Valdez, reiteró su apoyo a la propuesta e incluso 
se reunió con el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, 
para manifestar su respaldo a la permanencia de los militares en las calles. 
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Revira Leticia Ramírez a Gordillo por legado de corrupción  
https://www.reforma.com/revira-leticia-ramirez-a-gordillo-por-legado-de-
corrupcion/ar2468839?v=3 
Ciudad de México. - La Secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez, 
respondió a la maestra Elba Esther Gordillo, quien dijo sentir pena por ella. 
La nueva titular dijo ayer que desprecia a quienes se han servido del 
Magisterio para cometer actos de corrupción. 
"Los verdaderos constructores de la educación pública en México han sido 
miles de maestras y maestros comprometidos. Vengo de ahí, a ellos me 
debo, de trabajar hombro a hombro", dijo ayer en un tuit. 
"Desprecio a las personas que se han servido del magisterio para prestarse 
a la corrupción", añadió Ramírez, quien tomó protesta en su cargo apenas 
el 1 de septiembre. REFORMA publicó ayer una entrevista con la ex dirigente 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), donde le dio 
una calificación reprobatoria a Leticia Ramírez.  
"Cuando llegó (Ramírez) creí que era el momento de los acuerdos, del 
diálogo, de buscar soluciones... Como persona, mi consideración de la 
persona. Como maestra, pues realmente todo lo que ha pasado en estos 
días me hace sentir pena. Me gustaría ver a una persona que domine el 
tema educativo", dijo en entrevista. 
 
Priorizan recursos para concretar obras; presupuesto 2022 y 
2023  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/priorizan-recursos-para-concretar-obras-
presupuesto-2022-y-2023/1538976 
En la recta final del sexenio, el gobierno federal busca cumplir con las obras 
insignia de la administración, razón por la cual se ha fortalecido el gasto de 
inversión en infraestructura, dedicado a los trabajos del Tren Maya y la 
refinería Dos Bocas, entre otros. Dicha tendencia es evidente en el gasto de 
este 2022, con sobreejercicios por parte de la Secretaría de Turismo, la cual 
tiene bajo su encargo la edificación del Tren Maya, que ha gastado, en la 
práctica, 52 mil 212 millones de pesos, cuando el presupuesto que le fue 
aprobado para este año fue de 31 mil 311 millones de pesos, lo que representa 
un sobregiro de 67 por ciento. En la misma situación se encuentra la 
Secretaría de Energía, la cual tiene bajo su responsabilidad la construcción 
de Dos Bocas, con un sobreejercicio de más del 100%, ya que, a pesar de que 
le fueron aprobados 46 mil millones de pesos para este año, muestra un 
gasto de 94 mil 115 millones de pesos.  
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Priistas quieren que la alianza siga de facto; rechazan a 
dirigencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/priistas-quieren-que-la-alianza-siga-de-facto-
rechazan-a-dirigencia/1538990 
Al margen de las posiciones públicas de su dirigente nacional, Alejandro 
Moreno y del coordinador de sus diputados federales, Rubén Moreira, 
priistas de diferentes entidades del país, como Estado de México y Coahuila, 
buscan mantener de facto la alianza Va por México, luego de que la cúpula 
nacional priista ignorara las alertas del PAN y el PRD del inminente 
rompimiento de esa coalición opositora. Los expresidentes nacionales del 
PRI, Roberto Madrazo, Claudia Ruiz Massieu y Beatriz Paredes consideraron, 
por separado, que los priistas deben mantener los lazos políticos con el PAN 
y el PRD. Claudia Ruiz Massieu explicó que independientemente de lo que 
ocurra oficialmente con la Alianza Va por México, como consecuencia de 
que la dirigencia nacional del partido y la bancada en Cámara de Diputados, 
no retire la iniciativa que generó el diferendo, el PRI en el Senado mantendrá 
el bloque opositor, porque México necesita que el país tenga contrapesos 
sólidos. “Hoy México necesita contrapesos sólidos y necesita a la alianza 
opositora PRI-PAN-PRD. Por el bien de todos, los políticos tienen que unirse 
para exigir que se cumpla la Constitución”, planteó Roberto Madrazo. 
 
Aumenta 8.4% gasto para pensiones del sector público  
https://www.reforma.com/aumenta-8-4-gasto-para-pensiones-del-sector-
publico/ar2468782?v=2 
Ciudad de México. - El Gobierno federal estima que para el pago de 
pensiones del sector público, el próximo año se requerirá un billón 333 mil 
millones de pesos, equivalente a 16.1 por ciento del gasto total previsto para 
el mismo periodo. Estos recursos son 8.4 por ciento mayores en términos 
reales a lo que se aprobó este año para pensiones, de acuerdo con el 
documento Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, que 
presentó el Gobierno al Congreso la semana pasada. 
El monto solicitado para el próximo año contempla las pensiones que se 
otorgan a los jubilados del sector público, los de las entidades de control 
directo (IMSS e ISSSTE), así como los de Petróleos Mexicanos (Pemex) y la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). Del total, 79.5 por ciento de los 
recursos corresponde a las entidades de control.  
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Se quedan cortos apoyos a huérfanos por Covid  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-quedan-cortos-apoyos-huerfanos-por-covid 
En dos años y medio de la pandemia, sólo 4 mil 875 niñas, niños y 
adolescentes que perdieron a su madre, padre o ambos a causa de Covid-
19, han recibido un apoyo económico de 800 pesos mensuales, esto es entre 
2.5% y 4.1% de los afectados. En México aún no existe un registro de los 
menores de edad en orfandad por coronavirus y aunque se han realizado 
estimaciones, no han sido actualizadas. Una investigación del DIF, en 
colaboración con los sistemas estatales y municipales, la UNAM y la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO por sus siglas en inglés) estima que hay 118 mil 362 afectados por esta 
situación, según datos publicados en septiembre de 2021. 
El estudio se basó en la aplicación de millón y medio de cédulas de 
evaluación en los 32 estados del país, principalmente en hogares 
beneficiarios de programas alimentarios que coordina el DIF nacional. 
 
Guardia Nacional tendrá unidad de análisis político y electoral; 
alistan capacitación y este es el temario  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guardia-nacional-tendra-unidad-de-analisis-
politico-y-electoral-alistan-capacitacion-y-este-es-el-temario 
Recién traspasada al Ejército, la Guardia Nacional capacitará a 12 de sus 
agentes de inteligencia en análisis político, con el objetivo de desarrollar 
habilidades que les permitan comprender procesos de ese ámbito y temas 
electorales de México. Los elementos seleccionados de la corporación, ahora 
a cargo del secretario de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio 
Sandoval, tomarán el “Diplomado en Análisis Político” los próximos tres 
meses, y deberán pertenecer a áreas que informen sobre la coyuntura 
política al mando, con el cargo de jefe de Departamento o grado de 
suboficial. De septiembre al 31 de diciembre de 2022, los guardias nacionales 
tomarán clases divididas en cinco módulos: Herramientas para el análisis 
político; Análisis de la política; Democracia en México y régimen 
constitucional; Sistema electoral, y Partidos políticos, corrupción, crimen y 
violencia. 
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En México, 4 de las 9 minas más ricas del mundo  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/12/economia/017n1eco 
En México se encuentran cuatro de los nueve proyectos mineros más 
grandes del mundo, encabezados por compañías privadas, lo que ha 
facilitado que a dos años de la pandemia de covid-19 el valor de la 
producción minera no sólo no haya caído, sino que se disparara 48 por 
ciento, revelan datos oficiales. Según el Prontuario Estadístico de la Minería, 
elaborado por la Secretaría de Economía, en 2019, es decir, antes de la 
pandemia, el valor de los metales y minerales que extraen las empresas del 
subsuelo mexicano ascendió a 228 mil 295 millones de pesos, mientras en 
2021 cerró en 338 mil 187 millones. Parte de este ascenso está relacionado 
con cuatro de los mayores proyectos mineros del mundo que se desarrollan 
en México, los cuales son operados por grandes corporativos como Grupo 
México, Peñoles, Fresnillo, Gatos Silver y Dowa Mining. 
 
Alfredo Del Mazo cita para su Informe a 'corcholatas' y Grupo 
Atlacomulco  
https://www.milenio.com/politica/mazo-cita-informe-corcholatas-grupo-atlacomulco 
Este lunes, el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, rinde su 
Quinto Informe de Actividades, con lo que el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI)arranca su proceso interno para elegir a su abanderado 
para la elección del próximo año. Aunque la definición de aspirantes de 
todos los partidos, ya están en la mesa, por un lado, Morena con Delfina 
Gómez; Enrique Vargas del PAN; y Omar Ortega del PRD, una vez pasado el 
informe y el Grito de Independencia, el PRI comenzará a mover sus piezas 
para definir a su abanderado y tejer la alianza Va por el Estado de México 
para ir a la elección de 2023. 
En medio de la efervescencia a nivel nacional por la iniciativa que prorroga 
la presencia de los militares en labores policiales, emanada de la bancada 
del PRI en San Lázaro y la decisión de las dirigencias del PAN y el PRD de 
pausar la alianza Va por México, los líderes estatales de esas fuerzas políticas 
se encontraran en el centro de operaciones políticas mexiquenses. 
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Inician pruebas operativas del Trolebús Elevado en Iztapalapa 
con 2 estaciones aún por terminar  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/trolebus-elevado-cdmx-sheinbaum-
inaugura-transporte-inician-pruebas 
Ciudad de México. - La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, inauguró las pruebas operativas del Trolebús Elevado en la 
alcaldía Iztapalapa, que recorrerá de Constitución de 1917 a Acahualtepec. 
Éstas iniciarán en nueve de sus once estaciones, debido a que en dos aún 
están por terminar detalles. La mandataria capitalina indicó anteriormente 
que con la inauguración concluye la obra civil y posteriormente se realizará 
un periodo de pruebas, que tendrá una duración aproximada de dos 
semanas. En un recorrido a medios previo a la llegada de la jefa de Gobierno 
se pudo constatar que el nuevo transporte llega hasta la estación Deportivo 
Santa Cruz, ya que la terminal Constitución de 1917 y la estación Tulipán aún 
se encuentran en obras. El Trolebús Elevado correrá 8 kilómetros. Las 
autoridades estimaron que beneficiará a más de 130 mil habitantes de zonas 
cercanas, y movilizará a más de 76 mil ciudadanos por día con un recorrido 
de poco más de media hora. 
 
Llega Blinken a México; abordarán alertas de viaje de EU  
https://www.reforma.com/llega-blinken-a-mexico-abordaran-alertas-de-viaje-de-
eu/ar2468697?v=2 
Ciudad de México. - Antony Blinken, Secretario de Estado de Estados 
Unidos, encabeza hoy a la delegación de su país que participará en el 
Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) con México. El Canciller Marcelo 
Ebrard anticipó que se incluirá en la agenda de conversaciones el tema de 
las alertas unilaterales de viaje que emite Estados Unidos sobre la seguridad 
en México, las cuales ha impugnado el Gobierno federal. Las disputas 
energéticas entre ambos países no serán abordadas porque ya son parte de 
un procedimiento en curso en manos de la Secretaria de Energía y la Oficina 
del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR). "No tendría 
sentido reunirnos con el Secretario de Estado para hablar algo que ya están 
hablando las áreas correspondientes", dijo Ebrard el pasado 6 de 
septiembre. Este lunes se tiene programada la llegada de Blinken a la 
Ciudad de México para iniciar la reunión de alto nivel en la sede de la 
Cancillería, y a las 15:30 horas se tiene contemplado un encuentro con el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/dinamita-para-el-pri 
Hoy, los ojos de la clase política estarán puestos en Toluca, la capital del 
Estado de México, donde coincidirán personajes de todos los colores en el V 
Informe del gobernador Alfredo del Mazo. En la ceremonia se espera la 
presencia de figuras como la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum; y los gobernadores de Hidalgo, Michoacán, Puebla, 
Guerrero y Querétaro, entre otros, además del líder de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal. También se prevé que asistan algunas de los aspirantes a 
la gubernatura mexiquense, como las priistas Alejandra del Moral, Ana Lilia 
Herrera, Laura Barrera y el panista Enrique Vargas. Pero sin duda, donde 
estará centrada la atención será en los dirigentes de los partidos de la 
Coalición Va por México, el panista Marko Cortés, el priista Alejandro Moreno 
y el perredista Jesús Zambrano. En la lucha por la gubernatura del Estado 
de México, que es la “joya de la corona” en las elecciones de 2023, hay 
especial interés en saber si la alianza de los tres partidos continúa, o cada 
quien tendrá que presentar a su candidata o candidato para enfrentar a la 
morenista Delfina Gómez, quien será la abanderada de Morena. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-12/op233774 
DESPUÉS de servirle a Morena y al gobierno federal como tapete en el tema 
de la Guardia Nacional y la permanencia del Ejército en las calles más allá 
del 2024, llama la atención el cambio de tonada de los diputados del PRI. 
Y ES QUE nomás no cuadra que anunciaran a los cuatro vientos que votarán 
contra el Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2023 porque "no 
es austero ni favorece a México". 
UNA DE DOS: o su dirigente nacional y también legislador federal Alejandro 
"Alito" Moreno sufre un trastorno de personalidades múltiples digno del 
caso del Doctor Jekyll y Mister Hyde. 
O EL CAMPECHANO nada más está encareciendo la negociación para 
conseguir un beneficio particular antes de volver a doblarse como un 
origami japonés. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1493 
Que a unas horas de que la Comisión de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados discuta y vote este martes el dictamen para extender 
hasta 2018 la presencia del Ejército en las calles, el coordinador priista Rubén 
Moreira asegura que una “gran mayoría” de los 69 integrantes de su 
bancada apoyará la iniciativa; en contraste, los 13 diputados mexiquenses ya 
mandaron decir que no respaldarán la propuesta de Yolanda de la Torre y 
de Alejandro Moreno, lo que confirma dos cosas: el músculo del gobernador 
Alfredo del Mazo y la irremediable ruptura en el priismo. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO dio un golpe maestro a la oposición, pero le puede costar 
caro  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/09/12/va-por-mexico-alianza-
amlo-morena-pri/ 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) fue, durante el siglo pasado, la 
escuela política de México. No se puede entender la forma de hacer política 
en el país sin el PRI y sin su historia, en la que mantuvo la presidencia por 70 
años. Hoy, de aquel “partidazo” que marcó la vida nacional queda muy poco: 
se ha ido desdibujando rápidamente, su presencia política nacional se ha 
ido haciendo cada vez más pequeña, sus líderes están enfrentados entre sí 
y —quizá lo más grave de todo— no tiene un discurso claro y congruente 
que marque el rumbo del partido. Cuando el PRI perdió la presidencia por 
primera vez, en el año 2000, mantuvo el control de los gobiernos estatales: 
pequeños cacicazgos que, sumados, significaban muchísimo poder.  
 
Mario Maldonado 
Priistas van por la cabeza de Alito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/priistas-van-por-la-cabeza-de-
alito 
Las guerras intestinas en el PRI están a tope. Los desacuerdos públicos de 
su líder nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, con un nutrido grupo de 
priistas, entre los que se encuentra la mayoría de los expresidentes, 
exgobernadores y gobernadores en activo, así como senadores del partido, 
está por llegar a uno de sus puntos de mayor tensión. 
El viraje que dio Alito hace unos días al suscribir la propuesta del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de militarizar la seguridad pública y 
promover que la Sedena se quede a cargo de esas tareas hasta el 2028 fue 
la gota que derramó el vaso. Los priistas están muy enojados porque Moreno 
Cárdenas le prendió fuego a la Alianza Va por México y con ello se reducen 
las posibilidades de retener el gobierno del Estado de México en 2023. 
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Salvador García Soto 
Noticias del imperio: Blinken en Palacio Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/noticias-del-imperio-
blinken-en-palacio-nacional 
La presencia del secretario de Estado de los Estados Unidos, Antony Blinken, 
este lunes en Palacio Nacional, dista mucho de referirse solo a los temas del 
Diálogo de Alto Nivel que en materia económica viene a encabezar el 
funcionario de la Casa Blanca con su contraparte mexicano, el canciller 
Marcelo Ebrard. Casi podría decirse que ese diálogo es el pretexto para que 
el número dos de la administración Biden venga a México a reunirse con el 
presidente López Obrador con una agenda cargada en materia de 
seguridad, narcotráfico y migración, pero también —y quizás sea el tema 
más importante— en vísperas de que el mandatario mexicano dé su 
discurso sobre el TMEC y la relación con Estados Unidos el próximo 16 de 
septiembre, día de la Independencia nacional. 
 
Héctor de Mauleón 
Sus excolaboradores bombardean a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/sus-excolaboradores-
bombardean-amlo 
A principios de septiembre, Porfirio Muñoz Ledo hizo una serie de 
declaraciones que cayeron como bomba en Palacio Nacional, la menos 
preocupante de las cuales era que en su más reciente Informe de Gobierno 
el presidente había hablado durante 50 minutos “de otro país”, que no tenía 
que ver en lo absoluto “con la realidad actual”.  
Dijo Muñoz Ledo en esa entrevista que el presidente había vuelto a México 
“un territorio libre para la mentira”; añadió que las cifras que había ofrecido 
en su Informe no cuadraban, que en su discurso la violencia no existía y que 
él había elegido que Morena tuviera la presidencia más corrupta de América 
Latina, con Mario Delgado al frente; concluyó que muy probablemente se 
había empleado dinero del narco para apuntalar la dirigencia de este. 
 
Sergio Sarmiento 
Austeros a pobres  
https://www.reforma.com/austeros-a-pobres-2022-09-12/op233776 
"Ya vamos a pasar de la fase de la austeridad republicana a una fase superior, 
que es la pobreza franciscana". Andrés Manuel López Obrador  
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SAN MIGUEL DE ALLENDE.- El presidente López Obrador se enorgullece de 
haber pasado de la austeridad republicana a la pobreza franciscana. Pero es 
nada más en la palabra y en los gastos que no le gustan. La verdad es que 
no ha habido austeridad. El gasto ha aumentado y se elevará más el año que 
viene. En 2018, último año de Enrique Peña Nieto, el gasto neto pagado 
federal fue de 5 billones 447 mil millones de pesos. Para 2022 el Congreso le 
aprobó a AMLO 7 billones 48 mil millones de pesos. Para 2023 López 
Obrador está solicitando un gasto neto de 8 billones 257 mil millones de 
pesos, 11.6 por ciento real más que lo autorizado en 2022. De aprobarse el 
presupuesto como está, y sabemos que al Presidente no le gusta que le 
cambien ni una coma, el gasto en 2023 será 52.6 por ciento mayor que el 
último de Peña Nieto. 
 
Carlos Marín 
Ingratitud y deslealtad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ingratitud-y-deslealtad 
Con verificable respeto antes que nada, Ricardo Monreal hace saber en qué 
y por qué difiere de algunas de las más trascendentales definiciones del 
presidente López Obrador. 
Lacayunos en cambio, quienes celebran y respaldan cuanto AMLO dice y 
hace, traicionan tanto a él como la legalidad y evidencian que, de no ser 
incondicionales y lamesuelas, nada son. 
En temas tan relevantes como la descocada embestida contra la UNAM por 
su dizque “derechización”; la sucia y fallida persecución ministerial a una 
treintena de científicos del Conacyt, pero sobre todo frente a la 
corcholatización de los preferidos de AMLO, el senador no ha dejado de 
expresar sus desacuerdos. 
 
Enrique Quintana 
Mitos y realidades de la deuda pública  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/12/mitos-y-
realidades-de-la-deuda-publica/ 
Desde que comenzó esta administración hubo una expresión presidencial 
que resultó en un equívoco. 
El presidente López Obrador señaló en varias ocasiones que durante su 
mandato no habría más deuda pública y eso fue interpretado como el 
hecho de que no habría contratación de deuda pública adicional. 
 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ingratitud-y-deslealtad
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/12/mitos-y-realidades-de-la-deuda-publica/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/12/mitos-y-realidades-de-la-deuda-publica/


 

 

 

 
Obviamente, sí ha habido más deuda desde 2019 y habrá más aún en 2023. 
Los dichos del presidente de la República probablemente apuntaban a que 
la política fiscal trataría de preservar los parámetros de deuda pública/PIB 
en los menores niveles posibles y no por arriba de los de 2018. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La farsa de la Guardia Nacional  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/12/la-farsa-de-la-
guardia-nacional/ 
El traslado de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional fue 
consumado con el voto mayoritario de Morena y sus partidos satélites, 
contraviniendo la Constitución. Se consumó una farsa monumental, con un 
discurso presidencial tramposo y una oposición que no supo responderle y 
cayó en su juego, aunque votara en contra. El argumento era simple: la 
creación de la Guardia Nacional en 2019 y la presencia de las Fuerzas 
Armadas en tareas de seguridad pública, en este gobierno, ha sido un 
fracaso rotundo. ¿Cómo una nueva ley cambiaría el rumbo? 
En una gira por Jalisco este fin de semana, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que ya se habían “domado” la inseguridad y la violencia. 
“Con realismo, sin triunfalismo, ya estoy percibiendo que estamos domando 
el problema de la inseguridad y de la violencia porque están dando efecto 
estas acciones de bienestar, las acciones para mejorar la situación 
económica, social de nuestro pueblo”, afirmó.  
 
Darío Celis 
Las sotanas de Yáñez  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/12/las-sotanas-de-yanez/ 
EL SUBSECRETARIO DE Desarrollo Democrático, Participación y Asuntos 
Religiosos de la Secretaría de Gobernación, César Yáñez, ahí va tejiendo 
poco a poco alianzas con los obispos y otros líderes religiosos del país. 
La instrucción que tiene es que ni la jerarquía católica, ni los ministros de 
otras confesiones, se conviertan en un pasivo en las elecciones del Estado 
de México del año próximo. 
Pero no nada más en la contienda crucial del año próximo que definiría o no 
la supremacía definitiva del movimiento de la 4T, sino sobre todo en las 
elecciones presidenciales del 2024. 
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En solo dos meses el quinto interlocutor de Andrés Manuel López Obrador 
con la jerarquía católica sentó a la mesa a los seis miembros del consejo de 
la presidencia de la Conferencia Episcopal Mexicana. 
 
Martha Anaya 
En la dirigencia del PRI no hay vocación de oposición  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/12/en-la-dirigencia-del-pri-no-hay-
vocacion-de-oposicion-438853.html 
Desde una mirada naranja, la alianza Va por México (PAN, PRI, PRD) –hoy en 
día en “pausa temporal” por decisión de azules y amarillos— se ve “llena de 
tensiones y de contradicciones”. 
En algún momento, esta crisis tenía que presentarse, dice el senador 
Clemente Castañeda, porque cuando no hay solidez entre las partes, el 
resquebrajamiento de alguna de ellas termina dañando al entero.  
En opinión del coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC) 
en el Senado, lo que sucede en el PRI es producto de la condición de sus 
liderazgos: “Al interior de la dirigencia del PRI hay una inconsistencia 
terrible, porque no hay vocación de oposición. Además, para tener la 
vocación de oposición hay que tener la tranquilidad de que uno pueda decir 
las cosas que piensa y actuar en consecuencia”, sostiene. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/12/opinion/008o1pol 
Fue seca la descalificación de Andrés Manuel López Obrador a Ricardo 
Monreal el viernes pasado en la mañanera. Al abstenerse en la definitoria 
votación sobre la transferencia de la Guardia Nacional a la Secretaría de la 
Defensa Nacional, el todavía coordinador de los senadores morenistas 
habría estado avalando la falsedad, hipocresía y politiquería del 
conservadurismo de México, sentenció el Presidente de la República en 
Zacatecas, la mera tierra de los Monreal, con David, el gobernador, a un lado. 
Mantuvo la calma el acusado de ser avalista, con la reiteración de que no 
peleará con el líder histórico (similar argumento ha usado López Obrador 
para abstenerse de criticar o confrontar a Cuauhtémoc Cárdenas).  
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/12/opinion/006o1eco 
El ministro Luis María Aguilar decidió retirar el proyecto referido a la prisión 
preventiva oficiosa que en la práctica abriría las puertas a un número 
importante de presos a quienes los jueces les negaron libertad exprés 
porque están acusados de cometer delitos sumamente graves; la lista es de 
16 en total, entre ellos el de corrupción. Hubo una campaña en medios con 
la bandera del derecho del ser humano a la libertad, con la que nadie puede 
estar en contra. Sólo que existen algunos elementos sospechosos acerca de 
los intereses que pueden estar ocultos. 
Hay al menos tres exgobernadores que eventualmente podrían beneficiarse 
del proyecto del ministro Aguilar. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Habrá justicia para el pueblo wixárica, afirma presidente López 
Obrador en Mezquitic  
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/habra-justicia-para-el-pueblo-wixarica-afirma-
presidente-lopez-obrador-en-mezquitic 
Jalisco, Mezquitic. - “Vamos a iniciar con la revisión del decreto para la 
conservación de los cinco lugares sagrados de sus culturas”, señaló el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ante autoridades tradicionales 
del pueblo wixárika en respuesta a los planteamientos del Plan de Justicia 
formulado por las propias comunidades. 
Tras escuchar las necesidades y propuestas contenidas en el plan, el primer 
mandatario puntualizó que se dará cumplimiento a cada tema y celebró la 
integración de los pueblos originarios de la región. 
Dijo que se enfrentará el problema agrario, que es el principal en esta región 
por el tiempo que ha transcurrido y por la confrontación. Añadió que 
claramente se trata de una lucha entre comunidades indígenas y 
propietarios privados, y tras recordar que todos somos iguales, afirmó que 
debemos apostar por la no violencia y el diálogo con compromisos. 
“En el asunto agrario, independientemente de lo jurídico, tiene que haber 
un acuerdo para que se resuelva el problema de fondo y, en definitiva, en lo 
jurídico. Ya todos lo sabemos, llegar hasta la última instancia es un viacrucis, 
porque siempre hay un nuevo recurso; ya es el terreno de los leguleyos, que 
no necesariamente son abogados; ya es la complicación burocrática, las 
chicanadas y la corrupción y todo lo que se padece en los juicios.” 
El director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes, destacó la importancia de proponer un decreto que 
reconozca y proteja los lugares sagrados de los pueblos wirárica, n’ayerim, 
o’dam y mexicanero: 
• Tatei Haramara, en San Blas, Nayarit. 
• Tee’kata, en Santa Catarina Cuexcomatitlán, Jalisco. 
• Xapawlyemeta, en Lago de Chapala, Jalisco. 
• Huauxamanaka, en Cerro Gordo, Durango. 
• Wirikuta, en San Luis Potosí. 
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Puntualizó que el INPI trabaja en conjunto con el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) para conformar la Ruta Wixárica ante la 
Unesco, con el fin de dar reconocimiento internacional a los sitios sagrados. 
El Subprocurador Agrario, Alejandro Chanes Ortiz, informó avances y 
próximas acciones en cinco temas: invasión y despojo de tierras; inexistente 
o deficiente ejecución de resoluciones presidenciales; conflictos de límites 
de comunidades wixárika con otros núcleos agrarios; comunidades 
afectadas por la imposición de Procede y Procecom; y actualización de 
padrones. 
https://www.youtube.com/watch?v=be1omHM9wso&ab_channel=Gobierno
deM%C3%A9xico 
(Información disponible en 13 portales distintos) 
 
Encabeza Lorenzo Rivera un gobierno de resultados para 
Chignahuapan  
https://www.exclusivaspuebla.com.mx/encabeza-lorenzo-rivera-un-gobierno-de-
resultados-para-chignahuapan/ 
Puebla. - Lorenzo Rivera Nava, presidente municipal de Chignahuapan, ha 
sabido responder a los ciudadanos que confiaron en él durante las pasadas 
elecciones para encabezar el Ayuntamiento, pues, desde el inicio de su 
gestión, ha realizado y gestionado obras y mejoras para los ciudadanos del 
municipio. Durante los últimos meses, a poco de cumplir un año de la 
presente gestión, el alcalde ha emprendido acciones que buscan ofrecer 
mejores condiciones generales a los chignahuapenses, manteniendo una 
relación saludable con los órdenes estatal y federal de gobierno. 
El Titular de la dependencia municipal, Adan Muñoz Garrido, detalló que los 
apoyos a productores, consta de un paquete de 10 láminas galvanizadas que 
servirán para un almacenamiento digno y seguro de sus cosechas. 
El alcalde, Lorenzo Rivera, mencionó que la ejecución de este proyecto, es 
también gracias a la participación de los campesinos, ya que ellos están 
aportando una parte y el Ayuntamiento otra.  
Aplaudió la disposición de los beneficiarios para realizar programas en 
conjunto, ya que con estas medidas, los recursos del municipio son más 
eficientes y tienen un mayor alcance para la población. 
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Con la presencia de Yessenia Ordóñez Pérez, coordinadora de la 
Procuraduría Agraria, los regidores José Carmona León, Cástulo González 
Carmona y Manuel Flores Ordóñez, secretario de Seguridad Pública 
mencionó que la administración municipal, seguirá realizando esfuerzos 
propios y de gestión con el gobernador, Miguel Barbosa, para beneficio del 
campo chignahuapense. 
 
Tepoztlán se une contra la privatización del cerro  
https://piedepagina.mx/tepoztlan-se-une-contra-la-privatizacion-del-cerro/ 
Morelos, Tepoztlán. - Desde hace un mes las campanas de las iglesias de los 
barrios Tepoztlán no dejan de sonar. Su repicar llama a los habitantes a 
levantarse y detener la venta y privatización de los terrenos en la falda de los 
cerros. Las campanas denuncian la corrupción de una camarilla de 
representantes populares que vendió el patrimonio del pueblo.  
En un poblado ejidal o de bienes comunales, los comuneros reconocidos 
ante el Registro Agrario Nacional son los únicos que, por medio de 
asamblea, pueden elegir a las autoridades de bienes comunales, a menudo 
llamados presidencia o concejo. Estas autoridades, junto a la asamblea de 
comuneros, son los encargados de conceder cesiones de terreno a quien lo 
solicite. La idea es que la tierra se disfrute y cuide por igual en un núcleo 
agrario, no que esto abra la puerta a una venta y privatización de la tierra.  
Así, para 2013, la familia Cuevas contaba no solo con el apoyo y lealtad de la 
mayoría de los comuneros de Tepoztlán, sino también con la simpatía del 
Procurador Agrario Andrés González García y del entonces gobernador 
Graco Ramírez, quien envió un cerco policiaco de granaderos a la elección 
de autoridades comunales de ese año. 
 
Remueven a titular de Tribunal Agrario; defensa de tierras 
ejidales de La Pila avanza  
https://www.astrolabio.com.mx/remueven-a-titular-de-tribunal-agrario-defensa-de-tierras-
ejidales-de-la-pila-avanza/ 
San Luis Potosí. - Juan Rodolfo Lara Orozco, magistrado de Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) en el Estado, fue removido luego de que ejidatarios de La Pila 
denunciaran irregularidades en su forma de proceder para favorecer la 
desincorporación de mil 1888 hectáreas de sus tierras ejidales en las que 
grupos económicos pretenden la construcción de un parque industrial. 
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Este viernes 9 de septiembre, el grupo de ejidatarios que presentó la 
demanda agraria 481/2022 por las irregularidades en la convocatoria para la 
asamblea que finalmente se realizó el 5 de junio, en la que se intentó dotar 
de dominio pleno sobre las tierras a los grupos empresariales, finalmente 
tuvo la audiencia en la que se les otorgaron medidas cautelares. 
Al asistir al Tribunal Unitario Agrario, se enteraron del cambio del 
magistrado Lara Orozco, quien podría ser reubicado en otra entidad del país. 
No obstante, que dejara de estar a cargo del TUA local es para los ejidatarios, 
luego de que el pasado 2 de junio también fue destituido el procurador 
Agrario Ernesto Rendón Aguilar, de La Pila una victoria más para la 
protección de su territorio. “La resistencia del Ejido la Pila logro la remoción 
de funcionarios de la Delegación de la Procuraduría Agraria, como fue el 
infame Mtro. Ernesto Rendón, ahora el Tribunal Superior Agrario ordena 
remover al Magistrado Juan Rodolfo Lara Orozco”, informaron los ejidatarios 
a través de sus redes sociales.  
 
Arranca certificación de la propiedad rural en Ejido de San 
Pedro de Arriba en municipio de Temoaya  
https://encontacto.news/2022/09/10/arranca-certificacion-de-la-propiedad-rural-en-ejido-
de-san-pedro-de-arriba-en-municipio-de-temoaya/ 
Estado de México. - El ejido de San Pedro de Arriba será uno de los cuatro 
únicos núcleos rurales que será certificado en el Estado de México, en 2022, 
dentro del Programa de Regularización y Registro de Actos Jurídicos 
Agrarios (RRAJA), de la Procuraduría Agraria, promovido por el titular del 
organismo federal Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, de la mano con 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) Y EL 
Registro Agrario Nacional, mediante el cual ejidatarios, posesionarios y 
avecindados obtendrán el certificado parcelario que ampara no sólo la 
propiedad de la tierra sino que establece además las dimensiones de la 
misma. El proceso de medición y certificación abarca tres conceptos: 
asentamientos humanos, áreas parceladas y tierras de uso común, 
El representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de México, Gonzalo 
Estrada apuntó que por gestiones de la alcaldesa Nelly Rivera y del Registro 
Agrario Nacional (INSERTO) “íbamos a empezar el día 20 de septiembre, 
más o menos, pero resulta que hemos adelantado porque han sido muy 
insistentes y tienen una buena gestora, los felicito:  
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“Este ejido ahora en noviembre van a cumplir 93 años, pero hace 30 años, 
en 1992, iniciaron con el tema de los trabajos del PROCEDE y este ejido no 
se midió, pero nunca es tarde para que lo hagamos y como dijo el licenciado 
de la Cruz lo hagamos bien. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Realizan Jornada de Justicia Itinerante  
https://diariodechiapas.com/region/realizan-jornada-de-justicia-itinerante/ 
Chiapas. - El presidente municipal de Huixtla Carlos Eduardo Salazar Gam, y 
Mario Antonio González Puón, delegado de la Procuraduría Agraria en 
Chiapas, encabezaron la Jornada de Justicia Itinerante en el marco del 
programa “Mujeres por acceso a la Tierra”. El edil agradeció el respaldo del 
Procurador Agrario, Mario Antonio González Puón, para facilitar a la 
población la atención, refrendando el compromiso de seguir gestionando 
para que por medio del marco jurídico se brinde certeza y legalidad a las 
mujeres, dando valor jurídico a ellas como legítimas dueñas de sus tierras. 
El alcalde Huixtleco refrendó su compromiso de seguir trabajando de la 
mano buscando estrategias para dar soluciones a los problemas agrarios de 
las localidades. Acompañaron al munícipe los regidores de su cabildo, 
Antonio Yong Robledo, director municipal de Tenencia de la Tierra. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
La doctrina de la confianza y el Estado  
https://piedepagina.mx/la-doctrina-de-la-confianza-y-el-estado/ 
Yucatán. - Hace cuatro años en una conversación sobre los proyectos de 
energías renovables en Yucatán, un ex-comisario ejidal de un pueblo 
cercano a la costa del norte de la península comentó lo siguiente: 
“Bueno… según nos pintaron de que puedes tener tu ganado, puedes tener 
tu henequenal, puedes tener tu sembrado como agricultor y no afectaría. 
Pues eso nos dijeron. Ahora, como no lo hemos vivido no puedo decir, pero 
yo lo único que puedo decir, que creo que esto el gobernador del Estado 
debe tener conocimiento a estas cosas, lo que esta empresa está haciendo, 
porque si él… este gobierno, sabiéndolo que nos va a afectar no creo que den 
los permisos… ¿ya me entendió? Porque esto son varias dependencias, se 
solicitan los permisos para la tierra… para trabajar a estos que van a poner”.[1] 
El escenario actual opera bajo una misma lógica.  
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Los números altos de aprobación del proyecto Tren Maya en Yucatán –a 
reservas de sus deficiencias metodológicas, así como sesgos– se explica por 
la dinámica que hemos esbozado, porque dicha lógica no se basa en cuál 
partido político esté en el poder, sino, en la figura misma del Estado. Para 
esclarecer mejor, describimos otro escenario. El año pasado en un pueblo 
del noroeste yucateco se reunieron líderes ejidales, algunos ejidatarios y 
pobladores, y los representantes del FONATUR, INAH, Tren Maya y de la 
Procuraduría Agraria; entre varios puntos, se tocó el tema de la Consulta 
Indígena, la cual –según la afirmación del representante del FONATUR–, 
seguía en proceso. Uno de los pobladores interrumpió cuestionando que la 
gente de dicho pueblo no había participado en dicha Consulta pues no se 
informó de la manera adecuada. El representante de FONATUR replicó 
aduciendo que se pegaron anuncios en el palacio de la localidad y que si no 
participaron era por falta de interés. Enseguida, un ejidatario expresó lo 
siguiente, “yo sí lo vi, pero no sabía de qué se trataba. Pero si usted dice que 
ya se hizo y se sigue haciendo esa Consulta, adelante, no haga caso de lo 
que diga esta persona” … algunos más asintieron, otros más con el gesto de 
resignación. Claramente, para el ejidatario la voz del representante estatal 
tenía mayor veracidad que la de su propio vecino. La falta de validez de las 
palabras de sus mismos vecinos podría condensarse en la recurrente 
expresión que se escucha en medio de las reuniones públicas frente a 
funcionarios del Estado: “Ba’ax a wojel, paal” (¿qué vas a saber, niño?) o 
“Ba’ax a wojel, tech” (¿qué vas a saber?). Habría distintos elementos a 
considerar para explicar esta frase, pero aquí quisiéramos resaltar aquellas 
relacionadas a los discursos dominantes y a la desigualdad de fondo. En 
estos escenarios descritos se articulan exclusiones e inclusiones. 
 
Reforzarán turismo y desarrollo agrario  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/reforzaran-turismo-y-desarrollo-agrario-
8864624.html 
Hidalgo. - El Procurador Agrario en Hidalgo, Andrés Velázquez Vásquez, 
dijo que el trabajo interinstitucional con gobierno local potencializará 
turismo y desarrollo en tierras ejidales y comunales Informó que ya tuvo un 
acercamiento con el titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario de 
Hidalgo (Sedagroh), Napoleón González Pérez, para potencializar el 
desarrollo rural, forestal, turístico, tecnificar al campo y la producción de 
alimentos y cemento.  
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https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/reforzaran-turismo-y-desarrollo-agrario-8864624.html


 

 

 

 
Agregó que en la entidad contabilizan 40 núcleos ejidales que albergan 
aguas termales como el caso del Geiser en Huichapan y Maguey Blanco en 
Ixmiquilpan, mientras que el parque acuático El Tephé pertenece al 
régimen de tierras comunales. 
Además, enlistó entre las actividades de los ejidos y las tierras comunales de 
la entidad aquella que cuentan con inversión minera, como por ejemplo los 
que producen cemento y son exportadores. En cuanto a los bosques con 
asiento en ejidos dijo que se están creando ranchos cinegéticos para caza 
controlada y viveros para árboles de navidad, así como la ruta del puma en 
Actopan y las vías ciclistas que curiosamente pasan por los ejidos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 12/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5664112&fecha=12/09/2022#gsc.tab=0 
CONVOCATORIA a las Jornadas de Registro Nacional para la integración del 
Catálogo Nacional de Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas. 
 
Plan de Justicia para el Pueblo N'ayeri reconoce formas de 
gobierno tradicionales de El Gran Nayar  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/plan-de-justicia-para-el-pueblo-n-ayeri-reconoce-
formas-de-gobierno-tradicionales-de-el-gran-nayar?idiom=es 
Nayarit. - Autoridades tradicionales entregaron al presidente Andrés Manuel 
López Obrador el Plan de Justicia para el Pueblo N'ayeri, que beneficiará a 
más de 35 mil habitantes que viven en 14 municipios de los estados de 
Nayarit, de Durango y de Jalisco.  
En la presentación del Plan de Justicia para el Pueblo N'ayeri, el director 
general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes, expuso que dentro de los planteamientos más importantes con 
relación al tema de la tierra, el territorio y los lugares sagrados, destaca la 
importancia de que participe todo el sector agrario del Gobierno de México 
y también del gobierno de Nayarit para que se resuelvan algunos de los 
conflictos que existen en la zona por la vía del diálogo y de la conciliación. 
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En la sierra de Nayarit, presidente López Obrador afianza 
compromisos con pueblo n’ayeri  
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/en-la-sierra-de-nayarit-presidente-lopez-obrador-
afianza-compromisos-con-pueblo-n-ayeri 
Nayarit. - El gobierno federal aportará presupuesto para la construcción de 
caminos artesanales en esta región de la sierra de Nayarit, informó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Acompañado por el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, 
autoridades agrarias, ejidales y comunales, así como gobernadores 
tradicionales, el primer mandatario dijo que se trabajará con el mismo 
esquema que en Oaxaca para que los recursos permanezcan en las 
comunidades, se reactive la economía y se ayude al comercio. 
“Desde luego lo vamos a apoyar con todo el presupuesto. Había un gran 
cantante, Vicente Fernández, que decía: ‘Entre más aplaudan, más sigo 
cantando’. Así es para el doctor, entre más caminos de concreto termine, 
más presupuesto le vamos a estar entregando.” 
Durante la presentación del Plan de Justicia para el Pueblo N’ayeri, el 
presidente celebró haber saludado a personal médico, así como 
especialistas cubanos que trabajan en el hospital de Jesús María, y reiteró el 
compromiso de garantizar el derecho a la salud hasta en el pueblo más 
apartado del país. 
 
En Huajicori, presidente López Obrador proyecta plan para 
preservar culturas indígenas  
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/en-huajicori-presidente-lopez-obrador-proyecta-
plan-para-preservar-culturas-indigenas 
Nayarit. - “Debemos todos de participar en un programa, yo creo que el 
programa más importante del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
para fortalecer las culturas de los pueblos, que no se pierdan las costumbres, 
las tradiciones, la organización social, comunitaria; que no se pierdan las 
lenguas.” Así lo dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador al 
encabezar la presentación del Plan de Justicia para el Pueblo O’dam y 
Mexicanero, donde recordó que cinco siglos de dominación llevaron a negar 
nuestra identidad y a la permanencia del racismo.  
“De ahí que yo recomiendo que hagamos algo, una escuela, una o dos o 
cinco o 10 universidades. Por ejemplo, que se fortalezca la educación 
indígena, ir convenciendo de la importancia que tiene no perder la lengua.” 
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Respecto a problemas agrarios planteados por autoridades tradicionales, el 
primer mandatario anunció que mañana se abordará esta problemática 
entre pequeñas y medianas comunidades huicholas y grandes propietarios 
de la región de Nayarit y Jalisco, por lo que llamó a buscar la conciliación en 
todos los casos. 
 
Plan de Justicia O'dam y Mexicanero promueve que las 
comunidades vivan dignamente, sin renunciar a su cultura y 
valores  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/plan-de-justicia-o-dam-y-mexicanero-promueve-que-
las-comunidades-vivan-dignamente-sin-renunciar-a-su-cultura-y-valores?idiom=es 
Nayarit. - Al hacer entrega del Plan de Justicia para el Pueblo O'dam y 
Mexicanero al presidente Andrés Manuel López Obrador, autoridades 
tradicionales aseguraron que este instrumento se ha basado en la lucha por 
una vida digna, sin renunciar a su cultura y valores.  
Durante la histórica ceremonia realizada en la comunidad de San Andrés 
Milpillas, municipio de Huajicori, Nayarit, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, señaló que 
para avanzar en la construcción del Plan de Justicia O'dam y Mexicanero 
hay que seguir en la dinámica del diálogo, de construcción de acuerdos y 
sobre todo del respeto a sus formas de gobierno y organización tradicional. 
 
Reconocimiento a territorios y lugares sagrados, piedra angular 
del Plan de Justicia para el Pueblo O'dam  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/reconocimiento-a-territorios-y-lugares-sagrados-
piedra-angular-del-plan-de-justicia-para-el-pueblo-o-dam-314127?idiom=es 
Durango. - Autoridades tradicionales entregaron al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el Plan de Justicia para el Pueblo O'dam, que está 
basado en los ejes de lugares sagrados, cultura e identidad; tierra, territorio, 
recursos naturales y medio ambiente; gobierno tradicional, paz y seguridad, 
así como bienestar común.  
El Plan de Justicia de los Pueblos Wixárica, O'dam, N’ayeri y Mexicanero de 
los estados de Durango, Nayarit y Jalisco, que con sus cuatro apartados es 
producto de una serie de reuniones, mesas de diálogo y asambleas 
plenarias realizadas en las tres entidades; para desglosar su contenido, este 
fin de semana el presidente preside cuatro ceremonias para reunirse con las 
autoridades y conocer a fondo sus demandas. 
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Inicia Conavi construcción de viviendas para familias afectadas 
en el cerro del Chiquihuite  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-conavi-construccion-de-viviendas-para-familias-
afectadas-en-el-cerro-del-chiquihuite 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) a través de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) y en 
coordinación con la Comisión Nacional de Protección Civil (CNPC) realizará 
la reubicación y construcción de 354 viviendas, en atención a las familias 
damnificadas por el desgajamiento del Cerro del Chiquihuite en septiembre 
del año pasado en el norte del Valle de México. Son 144 familias de la Ciudad 
de México y 210 del Estado de México las que serán reubicadas en una zona 
sin riesgo y atendidas mediante el esquema del Programa de Vivienda 
Social (PVS) de la Conavi. Los afectados serán reubicados en Colinas de San 
José en Tlalnepantla de Baz, Estado de México, en un predio de 4 mil 726 
metros cuadrados que el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) 
recibió en donación para llevar a cabo la gestión del proyecto y la 
escrituración a favor de las familias, una vez concluidas las viviendas. 
 
Indígenas defenderán incluso con la vida territorio en 
Topolobampo  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/12/estados/025n1est 
Sinaloa. - Los pueblos originarios no se oponen el progreso y siempre han 
estado dispuestos a trabajar de la mano del gobierno, pero defenderán 
hasta con la vida su territorio sagrado si la operación de una planta de 
amoniaco en Topolobampo lo pone en riesgo, advirtió Felipe Montaño 
Valenzuela, gobernador tradicional indígena de Ohuira. 
Personal de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos recaba datos 
en la región con el propósito de emitir un informe a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), la cual deberá resolver dos amparos contra el 
proyecto. Montaño Valenzuela consideró ilegal la consulta que ordenó el 
máximo tribunal del país para conocer la opinión de las comunidades mayo-
yoreme, pues, dijo, debió haberse realizado hace nueve años, en el gobierno 
de Mario López Valdez (2011-2016), cuando comenzó a edificarse la planta. 
Los trabajos de construcción por parte de la empresa Grupo Petroquímica 
de Occidente (GPO) se encuentran suspendidos en la bahía de 
Topolobampo debido a que no han sido resueltos los litigios con los pueblos 
originarios, que demandan la reubicación de la planta. 
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Tras 40 años rentando, una familia se encuentra en riesgo al 
perder su ingreso  
https://politica.expansion.mx/cdmx/2022/09/11/tras-40-anos-rentando-una-familia-se-
encuentra-en-riesgo-al-perder-su-ingreso 
Ciudad de México. - María Amparo está por perder el hogar en el que ha 
vivido durante 40 años en la Colonia Narvarte, alcaldía Benito Juárez, al no 
poder pagar la renta al quedarse sin ingresos por la pandemia de COVID-19. 
Como trabajadora independiente del sector bancario, los proyectos para los 
que la contrataban disminuyeron con el inicio de la emergencia sanitaria en 
marzo de 2020, a tal grado que en el último año solo ha cobrado por un 
proyecto. Sin poder llegar a un acuerdo con su arrendador, sin dinero para 
la mudanza, menos para rentar otro espacio, pues desde hace casi dos años 
vive al día, María Amparo, buscó algún apoyo del Gobierno de la Ciudad de 
México para personas en su situación. “Yo que soy la responsable de esta 
familia tengo mucho miedo de no saber dónde ir, es difícil y estresante no 
saber dónde vas a quedar porque no tienes recurso para irte a otra vivienda. 
Se acercó a la Oficina para América Latina de la Coalición Internacional para 
el Hábitat (HIC-AL), quienes la han apoyado para defenderse ante el juicio 
civil de desalojo en su contra. La organización ha ido más allá, al obtener un 
amparo que instruye a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a atender a 
personas que ante la pandemia de COVID-19 no han podido seguir pagando 
la renta de su vivienda. Roberto Fraga Jiménez, Juez Décimo de Distrito en 
Materia Administrativa en la CDMX, determinó que la jefa de Gobierno debe 
realizar una evaluación de la situación actual de la población vulnerable 
respecto a su derecho a la vivienda. La mandataria también debe generar la 
política correspondiente a fin de prevenir y mitigar los efectos sociales y 
económicos de la pandemia en personas inquilinas de la capital, señala la 
sentencia del juicio de amparo 567/2021-VI. Mientras, el titular de Sedatu, 
Román Meyer Falcón, debe realizar un análisis y difundir información sobre 
los efectos de generados en el acceso a la vivienda de arrendamiento e 
incrementos en desalojos, con motivo de la pandemia. 
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Más de 230 académicos manifiestan su preocupación por el 
nombramiento del nuevo secretario ejecutivo de la Conabio  
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/mas-de-230-academicos-manifiestan-su-
preocupacion-por-el-nombramiento-del-nuevo-secretario-ejecutivo-de-la-conabio 
Más de 230 académicos y científicos mexicanos de diversos institutos de 
investigación, universidades e instituciones en temas ambientales 
manifiestan su preocupación por el nombramiento del nuevo secretario 
ejecutivo de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la 
Biodiversidad (Conabio), que aseguran es “un funcionario de Semarnat 
desvinculado de los procesos internos de la Conabio y sin experiencia previa 
en el tema de biodiversidad” y solicitan que se garantice la permanencia de 
la Conabio y de los expertos que la conforman, así como el apoyo laboral y 
financiero para su fortalecimiento. A través de una carta dirigida a María 
Luisa Albores González, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
Gobierno de México, y a la opinión pública, los 230 firmantes señalan como 
comunidad académica y ciudadana que trabaja en temas ambientales, el 
nombramiento del nuevo secretario Ejecutivo “nos preocupa 
extremadamente. Por lo anterior, solicitamos enfáticamente se garantice la 
permanencia de la Conabio y de los expertos que la conforman, así como el 
apoyo laboral y financiero para fortalecer su trabajo que, insistimos, es 
esencial para el bienestar de toda la población del país”.   
 
Semarnat aprueba el Tramo 5 norte del Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-aprueba-el-Tramo-5-norte-del-Tren-
Maya-20220911-0050.html 
Quintana Roo. - Aunque la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) aprobó ya el Tramo 5 norte del Tren Maya, el resolutivo 
y las condicionantes no han sido publicadas en la Gaceta Ecológica, como 
sucede con el resto de los proyectos evaluados. El no dar a conocer los 
resolutivos ambientales también sucedió en el caso de las autorizaciones de 
los Tramos 4 y 5 sur, este último con una serie de condicionantes para las 
que la Semarnat dio un plazo de hasta tres meses para que el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) cumpla con ellas. 
Organizaciones opositoras al Tren Maya ya han solicitado la anulación de 
esta nueva autorización ambiental por haber sido aprobada de manera 
extemporánea, es decir, varias semanas después de iniciadas las obras de 
desmonte de selva y por no contar con estudios suficientes para 
dimensionar los impactos del proyecto en el entorno. 
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Destinará Semarnat 90% de su presupuesto a la Conagua  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/11/politica/destinara-semarnat-90-de-su-
presupuesto-a-la-conagua/ 
Con una ampliación de 34 mil 832 millones de pesos, que representa un 
incremento de 85.3 por ciento, se plantea que la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) disponga de 75 mil 627 millones 
265 mil millones de pesos para el próximo año. De acuerdo con el proyecto 
de Presupuesto de Egresos 2023, casi la totalidad de los recursos se 
proponen invertir en la Comisión Nacional del Agua (Conagua), que contaría 
con 68 mil 485 millones de pesos. En 2022, la dependencia recibió un 
presupuesto de 40 mil 795 millones 855 mil 575 pesos. 
El gobierno federal plantea asignar a proyectos de inversión 49 mil 693 
millones 392 mil pesos. De este monto, 39.6 por ciento se destinarían a la 
infraestructura de agua potable, alcantarillado y saneamiento, que incluyen 
la construcción de la Presa La Libertad y el Acueducto El Cuchillo II en Nuevo 
León; el sistema de abastecimiento de agua potable intermunicipal para 
comunidades Yaquis, Sonora, así como el mantenimiento, conservación y 
rehabilitación del Sistema Cutzamala. 
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